

## 論文の内容の要旨

### 論文題目

“An Intelligent Image Recognition System Based on the Associative Processor Architecture”

(連想プロセッサーアーキテクチャに基づく知的画像処理システムの研究)

八木 雅和

近年 VLSI の集積化技術が著しく発達し、数年前のスーパーコンピュータークラスの演算能力を保持する携帯端末が一般に普及するほどになった。しかし、このような技術の進歩を遂げているにも関わらず人間のように柔軟な対応を行うことが可能なシステムは実現されていない。このようなシステムは、今後高齢化が進む社会の中ではますます欠かせないものである。その中でも、知的画像認識は非常に重要な機能となる。そこでこのようなシステムを実現するためにさまざまな研究が行われてきた。しかし、ソフトウェアによるアプローチは、非常に強力な汎用プロセッサ上で動作させることを前提としておりソフトウェアの視点から最適化を行うのみであった。そのため、非常に演算コストの高い浮動小数点演算等を数多く利用することが多く、実時間応答の実現は困難であった。また、問題対象を限定してシステムの最適化を行うため他の問題に適用することは非常に困難であった。

そこで本論文では、ハードウェアとソフトウェアの両方の視点から画像認識システムの構築・最適化を行った。ここで、脳の視覚情報処理からヒントを得た、我々の研究室が提案している連想プロセッサーアーキテクチャを基に認識システムを構築した。このアーキテクチャは、ニューロン個々の機能を実現するのではなく、高次の認識レベル（例えば機能マップレベル）における機能を実現する。具体的には入力された画像と最も類似したものをシステム内に保持された膨大な記憶の中から高速に見つけ出しそれを認識結果とする、いわゆるテンプレートマッチング処理により認識を行う。高速なテンプレートマッチング処理はソフトウェア上では実現が非常に困難である。我々の研究室では別のプロジェクトでこのような処理を超高速に行う連想プロセッサがデジタル技術だけでなく、アナログ技術を用いても開発されている。その特徴としては、テンプレートを保持する膨大な内部メモリの中から最も類似したものを超並列に高速で見つける機能を実現していることである。

しかし、このような連想プロセッサを用いたとしても、画像データはデータ量が冗長でかつ膨大なため効率的で柔軟な認識を実現するのが困難である。そこで本論文では、2次元の膨大な画像データから重要な特徴を抽出し連想プロセッサに適した 1 次元の数値列に変換するアルゴリズム、*Projected Principal Edge Distribution (PPED)* を提案する。このアルゴリズムでは 64x64

ピクセルのデータから主要な 4 方向（水平、垂直、±45 度）に対応するエッジ情報を抽出しその投影を行うことでエッジ情報分散ベクトルを生成する。このようにして生成された PPED ベクトルは、4096 次元の元画像データを 64 次元のベクトルに情報圧縮を行いながらも、人間の目で見て類似した画像はベクトル空間でも類似するという非常に連想プロセッサに適した特徴を示した。また、ハードウェア化を視野において開発したため浮動小数点演算は用いないアルゴリズムである。ここで述べた PPED ベクトル生成アルゴリズムと連想プロセッサを用いて連想プロセッサーアーキテクチャを実装した。

このような形で連想プロセッサーアーキテクチャに基づいた知的画像認識システムを構築し、頭部 X 線の解剖学的特徴点の自動認識問題を一つの例題として適用することで最適化を行った。この問題は、矯正歯科医が患者の頭蓋骨の骨構造異常を診断する際に行うものあり、長年の経験を積んだ専門医にしか行うことができない、非常に時間が費やされる作業である。そのため、患者により多くの時間を割くことを求められている医療分野では非常にニーズの高い。この問題は大阪大学大学院歯学研究科顎顔面口腔矯正学教室高田研究室と共同研究を行っている。

まず、最初に 140 枚の頭部 X 線画像を用いて PPED のベクトル表現手法と柔軟なマッチングアルゴリズムという観点から認識アルゴリズムの最適化を行った。40 枚を認識実験用、残りの 100 枚をテンプレート生成用のサンプルとした。認識対象として、解剖学的特徴点中でも非常に重要な Sella、Nasion、Orbitale の 3 つの特徴点を採用した。最適化は、エッジ抽出の感度、PPED のベクトルの投影方法、PPED ベクトル要素の平滑化手法、テンプレートの生成手法、画素値の階調数、多解像度のマッチングアルゴリズムに関して行った。PPED ベクトル表現手法とテンプレートの生成手法の最適化を行った結果、認識精度は Sella、Nasion、Orbitale に関して 62.5%、85%、87.5% となり、Sella に関しては十分な認識能力を示さなかった。しかし、マクロ的な視点で対象の位置を大まかに見つけその後に詳細なサーチを行うという Macro vision アルゴリズムを適用することで認識率は 95% に改善された。この Macro vision アルゴリズムは、扱う画像の解像度を Haar's Wavelet 変換を用いてハードウェア上で容易に実装可能である。

頭部 X 線画像 250 枚を用いて 26 の解剖学的特徴点の認識を行い認識システムの実用性を評価した。この解剖学的特徴点の中には、X 線が透過し画像化されにくい柔組織上に存在する点も含まれている。柔組織上の点を認識するには、矯正歯科医でもディスプレイ上でコントラストを最適化する必要がある。テンプレートの生成手法は、100 枚のサンプル画像から学習のアルゴリズムを適用し 15 枚のテンプレートを生成した。このような条件で認識システムを用いてすべての特徴点認識を行ったところ、全般的に非常に良い認識精度が得られた。しかし、いくつかの特徴点に関しては十分な認識精度が得られなかった。

十分な認識精度が得られなかつた特徴点(Ar1,Cd1,Ba 等)に関しては Macro vision アルゴリズムを適用することで大幅に改善した。しかし、前顎面の硬組織上の特徴点(Gn 等)は同じ形を持つ柔組織上の点を誤認識するために認識率が非常に低下した。この結果は類似したものを探すという機能が非常に強力に働いていると言える。解剖学的特徴点 Gn に対しては画素値の階調の最適化を行った。具体的には画素データの下位 bit を廃棄する処理によってハードウェア上でも非

常に容易に実現可能である。この最適化により誤認識の原因となった柔組織情報を除去する機能が実現され、Gn の認識率が 13%から 97%へと飛躍的に向上した。このように、基本的に連想プロセッサーアーキテクチャを利用することでほぼすべての特徴点の認識を 90%近い精度で認識を行うことができた。

また、同じ認識システムを、手書き文字認識や”Zoom Lens Metaphor”問題、顔における特徴点の認識などにも適用し、見込みのある成果が得られた。

さらなるロバスト性を実現するためには、認識後に検証作業を行い再び認識を行う処理を必要とする。実時間応答性を保証しながらこのような処理を行うには、更なる高速化が必要となる。そこで PPED ベクトル生成加速 VLSI チップを設計した。

画像処理プロセッサではメモリ・プロセッサ間の画像データのバス転送ボトルネックが発生するため、効率的にフィルタ演算を行う必要がある。そこでパイプライン構造を適用することで冗長なメモリアクセスを 80%減少させた。また、エッジ情報を抽出する際に用いる閾値の演算は、40 個のデータの中からメディアン値を演算するため非常に演算コストが高い。そこで、保持するレジスタ数とパイプラインの段数、演算時間の最適化を行い演算回路の設計を行った。その際に、デジタル技術で実装すると回路規模も大きくなり演算時間がかかる機能ブロックに対しアナログ技術を利用して回路実装の効率化を実現した。作成した専用デジタルプロセッサを 25MHz で動作させることで PPED ベクトルを 160μsec. で生成する機能を実現した。

また、最適化を行った PPED ベクトル生成手法と我々の研究室で開発されたアナログ連想プロセッサを利用し Sella の認識を行った。このアナログ連想プロセッサは制御電圧を下げることでアバズレッショールド領域からサブスレッショールドの低消費電力の領域で動作させることができある。実験ではアバズレッショールドはもちろんサブスレッショールドの領域でも正しく Sella が認識することができた。このようにアナログ連想プロセッサでも正しく認識でき、PPED ベクトル表現手法が連想プロセッサーアーキテクチャに適していることが示された。

本論文では、ソフトウェアとハードウェアの両方の視点から認識システムを構築した。そして、このアーキテクチャに欠かすことができない 2 次元画像データを連想プロセッサが扱うことができる形に変換するアルゴリズム Projected Principal Edge Distribution (PPED) を提案した。この認識システムは、解剖学的特徴点の自動抽出という矯正歯科医療上非常に重要な問題を一例として適用し最適化された。そして、大学病院に蓄積された膨大なレントゲン写真に適用し多数の解剖学的特徴点の認識を行うことで、システムの実用性が検証された。そして、ロバスト性を高めつつ実時間応答を実現するため、PPED ベクトル生成アルゴリズムをハードウェア上で実装を行い高速にベクトルを生成する機能を実現した。そして、我々の研究室で既に開発されたアナログの連想プロセッサと組み合わせることで、別々の回路ではあるが認識システムをハードウェア上で構築し、低消費電力で高速に知的な画像認識が実現できることを実証した。